

# EL COMERCIO.

AÑO IV. TRIM. III.

GUAYAQUIL, VIÉRNES 6 DE DICIEMBRE DE 1878.

NÚM. 377.

## AVISOS.

### Se vende

la casa de la señora Jertrudis Mosquera viuda de Vietori frente al costado del Colegio Seminario.

La persona que desee comprarla puede acercarse a la misma casa.  
Guayaquil, 6 de Diciembre de 1878.

### Aviso.

## TABACO CENTRO-AMERICANO

TIENE DE VENTA

MANUEL ORRANTIA.

Guayaquil, 6 de Diciembre de 1878.

v.-6.

n.-367.

### Agua de Vines.

Desosco el q' suscribe de facilitar al comercio a los particulares el transporte de mercaderías y la seguridad de tener la magnífica agua de Vines; ha establecido una empresa de carretas que se ocupará de las dos cosas. Para cualquier arreglo relativo al negocio dirigirse a la Lancha Guayas situada en el puerto de San Francisco al costado del Vapor Estrada.

EMILIO ESTRADA.

Guayaquil, 6 de Diciembre de 1878.

v.-6.

n.-367.

### Aviso.

Escobas panameñas hay de venta por mayor y menor en el primer puente bajo la casa del doctor Lorenzo R Peña.

Guayaquil, 7 de Diciembre de 1878.

CARRASCO y PIÑERES.

### Manuel U. Garcia,

Comunica a sus favorecedores, que con motivo de su separación de la sociedad Garcia y Moncayo, que se disolvió por mutuo acuerdo, desde el 18 de Octubre pasado, queda establecido por sí solo para hacer el mismo negocio de la expresada compañía, ofreciendo en venta un variado surtido de mercaderías renovadas constantemente y a precios establecidos.

La tienda esta situada en la calle del Malecón, número 104, antes del señor Eduardo Izumi, contigua al almacén de don Manuel Orrantia.

Guayaquil, Noviembre, 15 de 1878.

v.-4.

p.-1.

### Aviso importante.

Para todo lo concerniente a la Imprenta del "Comercio," ocurrase al que suscribe, a cuyo cargo se halla la empresa. Igualmente, se pone en conocimiento del público, que no se debe cubrir ninguna planilla sino está firmada por el infrascrito.

Guayaquil, Noviembre 26 de 1878.

JOSÉ J. GONZÁLEZ.

## AL COMERCIO

Ofrecemos al publico, hacer toda clase de trabajos tipograficos tales como.

- GUIAS.
  - POLIZAS.
  - PEDIDOS.
  - PAGARES.
  - BILLETES.
  - CONVITES.
  - FOLLETOS.
  - TIMBRADOS.
  - BOLETOS.
  - HOJAS SUELTAS.
  - LETRAS DE CAMBIO.
  - CONOCIMIENTOS.
  - PARTES DE MATRIMONIO & c.
- todo con el mayor esmero, prontitud y a precios sumamente modicos.

Guayaquil, Noviembre 25 de 1878.

LA ADMINISTRACION.

### Fotografía y pintura

Calle de Colon, Antes del Fango. ESTABLECIMIENTO DEDICADO AL BELLO SEXO Y JUVENTUD GUAYAQUILEÑA

Este salón que por su comodidad es el primero en la república, está terminada su obra; no le omitió gastos para presentar a la cultura social guayaquense un local digno de su clase.

Ofrezco encargarle de todos los trabajos de pintura y fotografía, especialmente en los anales y retratos de Juego de Lutz, aplicado a la porcelana de colores fijos.

Horas de trabajo, de 7 de la mañana a 10, y de la una de la tarde a 5.

JULIO BASCONES.

Pintor y Fotógrafo

m.-2.

p.-3.

## Medicamentos de Grimault y Ca.

DE PARIS.

Deposito en la Botica del Comercio y demas acreditadas de Guayaquil.

## INGA DE LA INDIA

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Es un medicamento exclusivamente vegetal, en cuya composición natural entra una fuerte dosis de Cafeína, que le comunica sus propiedades esencialmente tónicas y anti-nerviosas.

Posee sobre todo una virtud admirable para curar, como por encanto, las jaquecas, las dolores de cabeza y las neuralgias mas violentas, y ejerce ademas una acción tal sobre las mucosas, que cura infaliblemente la disenteria y las diarreas que preceden siempre al cólera y a la colera.

Como es inalterable y facilmente transportable, es precioso para los viajeros, a quienes las fatigas, los ardores del clima y las aguas insalubres, dan tanta propensión a sufrir de desarreglos del vientre.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

## ENFERMEDADES DEL PECHO

curadas con el

## JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Este Jarabe es el mas conocido, el mas antiguo y el que produce los resultados mas rapidos y satisfactorios. Es usado al publico si no le dan un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup>.

Calma la tos, hace desaparecer los dolores musculares, curas bronquitis, las cataratas, la congestión y la isis, y corta la pobre tosa, que destruye las fuerzas del enfermo.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

## PASTILLAS DIGESTIVAS

DE LACTATOS ALCALINOS

de BURIN DU BUISSON, premiada por la Academia de Medicina de Paris.

Estas Pastillas constituyen un remedio soberano contra las digestiones pesadas, la falta de apetito, la hinchazón y pesadez de estomago, las jaquecas, las náuseas, las jaquecas, los erupios, los vomitos después de las comidas, etc. Regularizan las funciones, regularizando las funciones digestivas, previenen la sequedad de boca y de garganta, evitan la somnolencia y los bochornos después de las comidas, impidiendo así los dolores de cabeza y las congestiones.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías

## INYECCION

AL

## MATICO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos

8, RUB VIVIENNE, EN PARIS

Exclusivamente preparada con las hojas del Matico del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los derrames mas tenaces.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

## AZUCAR NACIONAL.

DEL

## INGENIO "SAN PABLO"

Se advierte a los compradores de dicho artículo, que solo encuentran esta legítima azúcar, en el depósito del expresado Ingenio, calle del malecón, esquina de la plaza, casa de la señora Nicolasa Pareja y en los establecimientos de los Señores

- Miguel Juanola.
- Areal & Rodriguez.
- Madinyá & C<sup>ia</sup>
- Durán & C<sup>ia</sup>
- Jaime Roldós.

De este modo se evitarán los fraudes que ciertos especuladores suelen poner en práctica, comprando los sacos vacíos y poniendo en ellos otra clase de azúcar que no pertenece a la etiqueta del Ingenio de San Pablo.

Guayaquil, Setiembre 12 de 1878.

JAIME PUIG,

m.-6.

n.-33.5

## Eder, Reinberg & Cia.

IMPORTADORES, EXPORTADORES Y

COMISIONISTAS.

CAMBIO DE MONEDA.

Gran surtido de mercaderías europeas y americanas.  
Compan y vende monedas de oro de todas las naciones y Letras de Cambio.  
Pagan el premio mas alto sobre plata norte-americana y europea.  
Cambian plata granadina.

## El Dr. Jil G. Tama,

CIUJANO DENISTA

recibido en la Universidad de Filadelfia,

E. U. A.

Tiene la honra de participar a sus clientes, y el publico en general, que acaba de recibir, y renueva constantemente, instrumentos, materiales y demas útiles relativos al arte que profesa, pudiendo hallarse así al corriente de cuantas invenciones se hagan en favor del perfeccionamiento de la cirugía dental.

Ofrece curar radicalmente las enfermedades de la boca. Practica toda clase de operaciones cualquiera que sea la cavidad en que se haya de hacerlas, destruye el mal estado proveniente de la dentadura y hace estas de distintos materiales, oro, plata, platina, caucho, celluloid o coralina &c. a elección del interesado.

Garantiza puntualidad, exactitud y perfección en sus obras a precios moderados.  
Vive en la calle del Comercio, casa de la señora Francisca Izquieta viuda de Martínez.

## Trapiches.

MONTAÑEROS, GRANDES Y PEQUEÑOS de facil transporte con rueda Ydráulica; se venden a precios módicos, para tratar ocurrase donde Juan F. Antepara o con el que suscribe.

E. H. HENRIQUEZ.

Guayaquil, Octubre 23 de 1878.

## Panadería Nacional

DE JOSE NICANOR VERA,

(Antigua Frances, calle del Correo.)

En este establecimiento se fabrica con todo aso y esmero y se vende a precios equitativos: PAN de diversos tamaños y forma; TORTITAS GALLETTITAS de manteca y PAN, ROSQUITAS Y GALLETTITAS DE SEDA.

Todo exquisito y salubre, a pedir de boca. Se hace cargo al publico que solo en el mismo local mentado vende este artículo.

## Aviso.

Compra acciones del "Banco de Crédito Hipotecario," de "La Previsora" y de "El Porvenir." También compra edulces Hipotecarios. Francisco J. Ríofrio.

Escritorio en los altos de la casa de los señores Norberto Osa & C<sup>ia</sup>

Guayaquil, Setiembre 27 de 1878.

## CALENDARIO

PARA 1879.

DE VENTA EN ESTA IMPRENTA.

Docena ..... \$ 1

Cada ejemplar ..... 1 real

## Aseo de Calles.

Nada puede pagar dicho impuesto correspondiente al presente mes por no estar terminado éste; pues la sociedad Boidero y C<sup>ia</sup> se hizo cargo de la Empresa el 10 del presente mes quedando aun por venturarse los cinco dias que corresponden al que suscribe, que fue quien hizo el servicio del citado Aseo.

Guayaquil, Noviembre 30 de 1878.

Manuel Valquez Velasquez.

## ENTRAGOS DEL TERREMOTO.

Los que necesitan carretas para conducir, de muebles, materiales y desmontes de fábrica, bultos de mercaderías & c. pueden ocurrir a donde el que suscribe, que sero servidos con exactitud y baratura calle del Comercio Núm

JOSÉ A. AMPTEBO.

v.-3. p.-2.

## SE VENDE O SE ARRIENDA

La casa que fue de Doña Guadalupe Tola, situada en la calle que va de la Catedral al Bazo. Para tratar tomese razon en esta imprenta.

Guayaquil, Noviembre 30 de 1878.

v.-4. p.-1.

## Venta.

Se va a suscribir la escritura de venta que el señor Manuel Clavijo ha hecho en favor de Nicolás Chavez de una casa cubierta de teja y piso de madera, edificada en terreno Municipal, la cual fue otorgada en cinco de Enero del presente año, por ante el escribano que fue de este canton señor Antonio Leon Covarel.

Lo pongo en conocimiento del publico para los fines de ley.

Guayaquil, Noviembre 29 de 1878.

PEDRO N. MORALES.

## Venta.

Don Jacinto Miranda ha vendido al señor coronel don José Antonio Gómez dos accionadas el sitio llamado Solfo y otra en el sitio llamado Cerro Colorado, comprendidos en la jurisdicción de este canton.

Guayaquil, Diciembre 3 de 1878.

## Venta

Por escritura publica otorgada ante el infrascrito escribano, el señor José Alvarado Vargas ha vendido al señor Cipriano Lanza un solar ubicado en la Parroquia de Samborombón, jurisdicción de este Cantón.

Se pone en conocimiento del publico para proceder a la inscripción del titulo en la oficina respectiva.

Guayaquil, 2 de Diciembre de 1878.

MORALES.

EL COMERCIO.

Guayaquil, Diciembre 6 de 1878.

LAS JUNTAS UNIVERSITARIAS.

La Ley que en 1867, creó las Juntas Universitarias, daba mas facultades á estas corporaciones que las que le ha concedido la Orgánica vigente. Entre las atribuciones de que hoy carece, existia una que facilitaba en gran manera la marcha administrativa de la corporacion, y era, la facultad de examinar los documentos que presentaban los alumnos, para comprobar su aptitud á los grados Universitarios, y no solo la facultad de examinar esos documentos, sino la de declarar esa misma aptitud. Esto traia ventajas inmensas, de que hoy carece la corporacion Universitaria con grave perjuicio de los alumnos, como lo probaremos en pocas palabras.

Al terminar la Libertad de Estudios, es claro que cesa la facultad que los alumnos tenían de hacer sus estudios, particularmente, ó con profesores elejidos por ellos, y deben someterse en todo al reglamento de Instrucción Pública, y cursar en el Colegio todas las materias, en el órden y número que la Ley determina para cada año escolar. Ahora bien, suponíamos, cosa que ocurre con frecuencia, que en un Colegio deja de dictarse una materia, por algun inconveniente, esta materia no puede ser obligatoria para un alumno, que no tiene libertad para estudiarla en otra parte, y por consiguiente su falta en el cuerpo de los documentos no debe ser un obstáculo para su declaratoria de aptitud. Este inconveniente para ser dilucidado y resuelto por una corporacion distante del lugar en que ha hecho sus estudios el solicitante, exige una documentación y demoras que no habria si el asunto se resolviese por la misma Junta, que debe conferir el grado.

También hay otro inconveniente en la remision de documentos á otra corporacion, en un lugar distante, y es, el riesgo de que puedan extravariarse, cosa que ha ocurrido tambien muchas veces, y en algunas ocasiones, ha sido sumamente perjudicial al alumno, pues, ciertas firmas de profesores, ó certificados indispensables, no han podido reponerse, por ausencia ó muerte de dichos profesores.

Si existe una Junta, con autorizacion suficiente, para conferir el grado académico, ¿qué razon hay para que no pueda calificar los documentos que á ese grado se refieren?

Y si se objetara que hay inconveniencia, en que el mismo cuerpo, califique los documentos, y confiera el grado, entonces, aun cuando no vemos el inconveniente, aun podia ob-

viarse la dificultad, disponiendo la Ley, que el Subdirector de Estudios hiciese la calificacion con informe del decano de la Facultad á quien se refiere la solicitud. La reforma esencial está, en evitar ese envio de documentos, que puede traer dificultades para los estudiantes.

Próximamente indicaremos otra reforma, que tambien creemos necesaria. En estas observaciones, nuestra mente es, tratar de buscar los medios de dar mas solidez y estabilidad á la instruccion pública superior, é indicar los obstáculos que se oponen á su progreso.

EXTERIOR.

ALEMANIA.

Berlin, Noviembre 1º.—La policia ha prohibido la venta de las obras socialistas de Lasalle.

Londres, Noviembre 1º.—En Berlin se ha publicado un decreto que prohibe la venta de algunos folletos socialistas, además de los ya publicados anteriormente. Para cumplir las prescripciones del decreto, se ha visto obligada la policia á hacer 25 visitas domiciliarias. El Príncipe Bismarck ha vuelto á Berlin.

Berlin, Noviembre 4.—El Príncipe Bismarck ha llegado á esta ciudad para asistir al casamiento de su hija con el Conde Rantau, que se verificará el miércoles próximo. Despues de la boda, volverá el Príncipe á Varzin, donde permanecerá hasta fines del año.

Berlin, Noviembre 6.—La Condesa Maria, hija del Príncipe de Bismarck, se casó ayer con el Conde Rantau. Asistieron á la ceremonia los Príncipes de la Corona.

Berlin, Noviembre 7.—La "Correspondencia Provincial" de ayer declara que no pueden tener buen éxito las negociaciones pendientes entre Alemania y el Vaticano, si la autoridad cristiana no prohibe la ajiacion del partido del centro contra el Gobierno. "La Germania" de hoy, dice que está en una nueva declaración de guerra contra el partido católico.

Londres, Noviembre 8.—El "Tallesblatt" de Berlin, anuncia que el objeto del actual movimiento proteccionista es establecer una union aduanera, á cuya cabeza estará Alemania, de la Europa Oriental contra la Occidental, y sobre todo contra Inglaterra.

ESPAÑA.

Londres, Octubre 30.—La policia de Madrid ha encontrado diez y ocho botellas de dinamita en unas habitaciones cerca de Madrid, y en consecuencia, se han hecho tres arrestos. Ha empezado á verse la causa de Juan Moncasi. No quiso nombrar defensor y se le dió de oficio. Se cree cosa probada que no tuvo cómplices, y que el rei le conmutará la sentencia de muerte, que indudablemente recaerá en su causa, por la de cadena perpetua. La Junta Directiva del partido constitucional ha decidido presentar en una de las primeras sesiones de las Cortes, una proposicion que obligue los Ministros á presentar sus dimisiones. El Gobierno, sin embargo, espera tener mayoría. Por el concejo de Ministros que presidió el rey ayer, se discutió mucho sobre el estado de las asociaciones de obre-

ros en Cataluña. Se han cambiado despachos con Paris, Viena, Berlin y Roma, con objeto de lejarlar de comun acuerdo contra el socialismo.

Londres, Noviembre 8.—Un licenciado del Ejército trató ayer de asesinar en Madrid, al Jeneral Sanchez Bregá, ex-Ministro de la Guerra. El Jeneral salió ileso y el asesino fué aprehendido.

ITALIA.

Londres, Noviembre 1º.—Ha vuelto con mas actividad las erupciones del Vesuvio.

Londres, Noviembre 3.—Dice un telegrama de Roma que progresan lentamente las negociaciones entre el Vaticano y Alemania. Ambas partes desean llegar á un pronto arreglo respecto de las diócesis de Alsacia y Lorena, que siguen todavia administrándose como cuando pertenecian aquellas provincias á Francia. El Vaticano aprovechará la reciente derrota de los radicales en Suiza para restablecer las relaciones con aquel país. Los obispos suizos desterrados han recibido ya aviso de que regresen. Ayer abrieron los baptistas americanos una nueva iglesia en Roma, cerca del Teatro Valle. Asistieron á la inauguracion todos los Ministros vaticanos, los miembros de la sociedad de jóvenes cristianos y la mision baptista con el reverendo Mr. Taylor á su cabeza.

Roma, Noviembre 5.—Se han suspendido las negociaciones entre Rusia y el Vaticano, porque la actitud de Rusia no daba esperanzas de un resultado satisfactorio. El Papa protestará probablemente dentro de poco tiempo, contra la violencia que los católicos de Polonia tienen que sufrir de parte de las autoridades rusas.

El Vaticano, teniendo la preponderancia de Rusia en Oriente, está tratando de traer otro vez á los separatistas armenios á la iglesia romana.

INSERCCIONES.

PRO PATRIA.

Consideraciones dirigidas á los ecuatorianos.

V.  
Mas, la accion social no será efectiva ni la politica se mantendrá en sus limites determinados, mientras que no creemos una opinion pública; y para crearla nos es menester sacudimos de la indiferencia de nuestros intereses particulares y de la indolencia de la cosa pública; nos es menester, sobre todo, abrir nuestro cerebro á las ideas, nuestro corazon á una voluntad firme é ilustrada, y poner en nuestro brazo la enjeria de la accion.

No bastan nuestros propósitos actuales, no basta una constitucion politica mas ó menos liberal, no bastan códigos llenos de sabiduria, no basta moverse en el círculo que nos presenta el hoy. El esfuerzo diario tiene su resultado, códigos y leyes tienen su alcance pero el resultado del esfuerzo se obtiene cuando la accion es múltiple, y el alcance de la ley cuando es poderosa. Tiene esta de ser no solo una cosa conveniente, una cosa respetable, sino, y sobre todo, una cosa respetada. Y lo será tanto mas cuanto más amplia sea y cuanto mejor permita la libre accion de todos los intereses. Tiene de ser un noble, tan vasto cuanto le es menester para acomodarse y poder dar forma á su ser, á un pueblo incipiente al tiempo mismo que ator-

mentado por aspiraciones y fustigado por necesidades diversas.

Desde luego y en primer lugar tenemos de darnos cuenta de que nos falta lo que forma la base de la existencia de los pueblos: educacion. Despues que nos falta tambien lo que forma no ya la base de la existencia, pero sí la de la prosperidad: instruccion. En seguida aquello que mantiene y dirige las fuerzas que la educacion cria y la instruccion ensancha: accion y método en la accion. Y por último, todo aquello á que nuestras fuerzas se aplican y el desenvolvimiento de lo que constituye el poderío y grandeza de los pueblos: ciencias, artes, riqueza, etc.

Nuestro trabajo tiene de ser un doble trabajo: sobre nosotros y sobre las generaciones que nacen y crecen actualmente. Estas serán llenas de coraje en el corazon, de luz en la inteligencia, de fuerza y destreza en el brazo; pero á nosotros, á los que nos encontramos en la plenitud de la existencia, y á los que descienden ya esa montaña, y á los que se reposan en el valle, antes de atravesar el rio sin opuesta orilla, viendo como las sombras pintan de oscuro cielo y tierra, á nosotros nos es menester no solo formar las nuevas generaciones robustas y aptas para la vida, pero tambien hacer que nuestra existencia sea mas cómoda, mas agradable, fecunda.

Hay un arte que necesitamos urgentemente, el de la única industria indijena entre nosotros, el desarrollo de la cual formará nuestra riqueza, ayudará á vencer miles de obstáculos y dificultades con que troppezamos, y nos dará, ella y no otra, poder material. La agricultura, en efecto, es como una segunda naturaleza en nosotros; y á mi me parece que su perfeccionamiento influirá poderosamente en el de la primera. Mas de una vez me he preguntado cómo un país sin industria, con costas estériles y desiertas, teniendo sus tierras ricas lejos, muy lejos del centro de actividad comercial, como el Perú, descartado el guano, podia mantener un comercio y aumentar sus rentas: me he preguntado cómo esas microscópicas repúblicas de la América central, con territorio y poblacion menores que las nuestras, presentaban un estado de riqueza mayor: me he preguntado cuál ha sido la fuente de la prosperidad de Chile, y sin entrar en cuenta de su constitucion social ni del valer de sus rotas, cuál una de las causas de su tranquilidad. No he encontrado otra respuesta que el desarrollo agrícola, desarrollo efectivo en Chile, no efectivo, pero mayor que entre nosotros en Centro-América y en las pequeñas vejelladas de la ingrata costa peruana.

La agricultura no solo está en manillas entre nosotros, sino que aun está ligada de manera que carece de libre y espontáneo movimiento. No solo no existe el arte, pero tambien hay obstáculos para que exista. La manera como lo practicamos y los instrumentos que empleamos para ello son los mismos ó casi los mismos que en tiempo de la colonia: hasta ahora poco la explotacion de tres ó cuatro productos son los que nos han preocupado, al mismo tiempo que las necesidades de nuestro comercio tanto interior como exterior, demandaban que nos aplicásemos tambien á otros: hemos pretendido implantar otras industrias que requieren no solo mayor desarrollo de la agricultura, pero tambien ciertos conocimientos técnicos y aun una educacion industrial compleja que no tenemos ni estamos en condicion de tener: alegremente destruimos nuestros bosques de caucho y de quina, y de buenamente nos creamos un rival en el

FOLLETIN.

MIGUEL STROGOFF

DE MOSCOU Á IRKUTSK.

(SEGUNDA PARTE.)

OBRA ESCRITA EN FRANCES

POR

JULIO VERNE.

Los témpanos que bajaban por el rio chocaban á su vez con ella y estrochada por uno y otro lado quedó inmóvil como si hubiera escudado en un arrecife.

En aquel paraje el Angara se estrechaba y su lecho quedaba reducido á la mitad de su anchura normal. De aqui la acumulacion de los hielos, que se habían soldado unos contra otros bajo la doble influencia de la presion, que era considerable, y del frío cuya intensidad se había redobrado. Quiéntos pasos mas abajo el lecho del rio se ensanchaba de nuevo y los hielos desprendiéndose, se poco á poco del borde inferior de aquel campo, continuaban bajando hacia Irkutsk. Era pues probable que sin la estrechez del cauce, en aquel sitio, no se hubiera formado

la barrera de hielo y que la balsa hubiera podido continuar bajando por la corriente. Pero la desgracia era irremediable y los fugitivos debian renunciar á toda esperanza de llegar al término de su viaje.

Si hubieran tenido á su disposicion los útiles que emplean ordinariamente los baleros para abrirse canales al través de los témpanos de hielo, habrian podido cortar aquel campo hasta el paraje donde se ensanchaba el rio, pero habrian tenido tiempo para ello? Por lo demas no llevaban ni una sierra, ni un pico, ni nada que permitiese romper aquella corteza de hielo, que por el frío se habia puesto tan dura como el granito.

¿Qué partido tomar? En aquel momento estallaron tiros á la orilla derecha del Angara. Una lluvia de balas fue dirigida contra la balsa; los desgraciados habian sido vistos sin duda ninguna, porque otras detonaciones resonaron tambien en la orilla izquierda y cogidos entre dos fuegos llegaron á ser el punto de mira de los tiradores tártaros. Algunos quedaron heridos por las balas, aunque en medio de la oscuridad no habian podido los tártaros hacer blanco.

—Ven, Nadia, murmuró Miguel Strogoff al oido de la jóven.

Y Nadia sin hacer ninguna observacion, pronta á todo, tomó la mano de Miguel Strogoff.

—Vamos á travesar la barrera de hielo, le dijo por lo bajo. Sigúeme; pero que nadie nos vea salir de la balsa.

Nadia obedeció, Miguel Strogoff y ella se deslizaron rapidamente hacia la superficie

del campo de hielo en medio de aquella profunda oscuridad que rompía de cuando en cuando los fogonzos de los tiros.

Nadia se arrastraba delante de Miguel Strogoff.

Las balas caian alrededor de ellos como una granizada violenta y saltaban sobre los hielos; la superficie de los témpanos erizada de afistas vivas les ensangrentó las manos, pero continuaban adelantando.

Diez minutos despues llegaron al borde inferior de la barrera. Allí las aguas del Angara estaban libres. Algunos hielos desprendidos poco á poco de la barrera descendian hacia la ciudad al impulso de la corriente.

Nadia comprendió entonces lo que queria hacer Miguel Strogoff. Vió uno de aquellos témpanos que no estaba adherido mas que por una estrecha lengua á la gran barrera y dijo á Miguel Strogoff.

—Ven.

Ambos se tendieron sobre aquel monton de hielo y un ligero balance lo desprendió de la barrera.

El hielo comenzó á bajar por el rio. El lecho de este se ensanchaba y el camino estaba libre.

Miguel Strogoff y Nadia oían los tiros, los gritos de angustia y los ahullidos de los tártaros por la parte de arriba de la corriente. Despues poco á poco aquellos ruidos de profunda angustia y de gozo feroz se extinguieron en lontananza.

—¡Pobres compañeros! murmuró Nadia.

Durante media hora la corriente arrastró rapidamente el témpano de hielo que lleva-

ba á Miguel Strogoff y á Nadia. A cada momento podian temer que se hundiese bajo sus cuerpos; cojido en medio de la corriente seguida por el rio no sería necesario imprimirle una direccion oblicua, sino cuando se trataba de saltar en los muelles de Irkutsk.

Miguel Strogoff con los dientes apretados y el oido alerta no pronunciaba una sola palabra. Jamas habia estado tan cerca de su objeto y conocia que iba á alcanzarlo.

A las dos de la mañana una floble fila de luces iluminó el sombrío horizonte en el cual se confundian las dos orillas del Angara.

A la derecha eran las laces de Irkutsk, á izquierda los fuegos del campamento tártaro. Miguel Strogoff no estaba ya mas que á media varta de la ciudad.

—En fin murmuró.

Pero de repente Nadia dió un grito.

Al oír este grito Miguel Strogoff se incorporó sobre el témpano de hielo que caíala. Su mano se tendió hacia lo alto del Angara; su rostro iluminado de reflejos azulados, se puso espantoso y entonces como si sus ojos se hubieran abierto de nuevo á la luz, exclamó:

—¡Ah! ¡Dios mismo está contra nosotros!

CAPITULO XII.

IRKUTSK.

Irkutsk, capital de la Siberia Oriental, es una ciudad poblada en tiempos ordinarios por treinta mil habitantes.

(Continuará.)

producto de la quina en la India inglesa; olvidando y despreciando las tradiciones que en la agricultura son mas respetables y mas duras en cambiar, hemos exigido el producto no en razon de la savia terrestre, sino en razon del número de plantas que nos divertíamos en multiplicar; y creyendo la tierra inagotable le exijiamos constantemente el mismo producto y la misma cantidad.

Si no hay agricultura donde no hay utensilios agrícolas, no la hay tampoco en donde no deja de ser una rutina y pasa á ser un arte. Nos son necesarias dos escuelas agrícolas, por que dos son las rejonas de nuestro pais, cada una con productos, medios de obrar y climas distintos. Pero si las escuelas nos darian la ciencia agrícola, los principios sobre los que se asienta el arte, no podrán darnos el arte mismo. Tiene este de formarse poco á poco en razon de nuestras necesidades, de los medios de que dispongamos y del estudio y observación que se apliquen los agricultores: tiene de formarse por el ejemplo y buen tino que desplieguen los grandes agricultores. Ejemplo tanto mas fácil de dar y buen tino tanto mas fácil de obtener cuanto dependa en mucho de la penetración de este principio: la tierra rinde tanto mas cuanto mejor explotada, y es tanto mejor explotada cuanto mas fácil es el trabajo.

La dictadura ha distraído del trabajo agrícola varios capitales que habrían podido emplearse provechosamente en él. Por aparte de este mal, ha causado otros. Una de las causas del estancamiento de esa industria es la falta de caminos, falta de la que no puede quejarse en mucho la costa que nos innumerables canales; pero la dictadura de 69 por soberbia y vanidad, por ceguera y mal natural, paró, entrabó, hirió de muerte toda iniciativa que no era la suya. No solo los comunes quedaron impotentes para trabajar en sus caminos; pero los que se proyectaban en Imbabura, Azuay, Loja, etc. quedaban en proyectos por que comunes y particulares dependían de la voluntad y buen querer de esa dictadura. Quería ella hacerlo todo, y todo con los recursos de un pueblo que los tiene escasos, localizados, insuficientes. El pueblo mas rico, aquel que tiene acumuladas grandes economías é injentes capitales, recurre á los empréstitos para empresas de la laya, ó las concede á compañías particulares. La dictadura lo emprendió todo, pero asimismo lo dejaba todo como en el cuento de la vieja de los patos. Lo que se habia propuesto era contarnos perpetuamente el cuento del gallo pelen.

Así como fundó una oficina de estadística que no duró ni un año, porque dizque no era posible que nosotros tuviésemos estadística, cuando no habia otro pueblo mas que Francia que la tuviese, por ende podrá juzgarse de la ilustración de ese gobierno: así como fundó una oficina de estadística sin siquiera organizar y regularizar los registros del estado civil, ni crear empleados provinciales para levantar el catastro de la riqueza pública y particular, del movimiento agrícola y comercial, etc, no hablo de hacer enseñar á un puñado de jóvenes lo que es la estadística y como pueden emprenderse los trabajos, ni de hacer publicar artículos demostrando la necesidad, utilidad é importancia de semejante trabajo: así como quiso formar una facultad de medicina con un solo profesor y encargó á un comerciante que le buscara un hombre que aunque nada supiese, \* supiese demostrar la infalibilidad del papa anatómicamente sobre el cadáver; así fundó una escuela de agricultura en donde, aunque no se enseñaba la botánica ni fisiología vegetal, la zootecnia ni mineralojía, la química ni la física agrícolas, la injeniería rural ni la topografía y dibujo, la zootecnia ni la silvicultura, la injeniería ni ganadería, la lejislación y economía rurales; aunque no habia ningún instrumento, se enseñaba lo que todos nuestros gañanes saben de padres á hijos instintivamente.

Si preguntamos á nuestro comercio la causa de sus angustias y atraso, responderá que el estado de nuestra agricultura. Y dirá la verdad, aun cuando no la diga por dentro. Hablando francamente, nuestro comercio no existe sino desde hace veinte años. Podría decirse que en este periodo ha hecho progresos; pero lo cierto es que si ha avanzado, no ha prosperado. ¿Hay necesidad de decir que la educación y la instrucción comerciales nos hacen falta? Hay para que referir que nuestras nociones de economía comercial no son precisas, que nuestros conocimientos sobre el sistema de bancos de todas clases y sobre la naturaleza y uso del crédito no son completos, que no sabemos netamente cual es el origen, manera de fabricar y mejores mercados de las materias que consumimos, qué plazas demandan mas nuestros productos y cuales podremos vender mejor y en mayor abun-

\* Esto no es un juicio sobre el joven mopolitano que fué contratado y á quien no conozco: es para y simplemente sobre la manera de obrar y las tendencias dictatoriales.

dancia? ¿Habrá necesidad de decir que Guayaquil exije imperiosamente una escuela comercial? Mas, si no hay para qué repetir, hay que alentar el espíritu de nuestros comerciantes que se aventuran ya en gran número relativamente por rejonas apartadas, y ayudarles á buscar los medios de una observación é investigación provechosas. Con raras escepciones, los ecuatorianos no tenemos un temperamento comercial, y por esto tal vez el impulso de nuestro comercio data desde que la inmigración extranjera ha aumentado en algo en nuestro pais.

Si llevamos nuestras investigaciones hasta el punto de querer saber por qué Guayaquil que pretendía conservar el cetro económico de la república al mismo tiempo que la baqueta de un director de orquesta, no lo ha podido: porque perdió primero su influencia marítima en el Pacifico, las esperanzas de esa influencia, después y, por último, hasta esas esperanzas: porque Manabí se levanta con tanto trabajo y no como un émulo, sino mas bien como un rival de aquel: porque Esmeraldas permanece estancada: por qué no, tenemos comercio de cabotaje y una marina siquiera pequeña: por qué el astillero no existe ya, por qué somos no solo tributarios sino esclavos de la marina extranjera: por qué nuestro comercio interno sufre tantos tropiezos: por qué etc., la respuesta será por demas compleja. Bastaría decir que por algunos momentos nos hemos olvidado de nosotros mismos, que hemos perdido de vista nuestras necesidades y juntamente el objetivo de nuestras aspiraciones, arrojándonos en una somnolencia un tanto edénica, dejando que allí el mundo se aturda de su ruido y se pierda en su avanzar, y hasta perdiendo de vista esos pueblos vecinos sobre los que como hermanos, nos reconocíamos con ventajosa? Decirlo, decir esto solamente no sería responder ni satisfacer á ese noble movimiento en que ha entrado hoy nuestra patria.

El trabajo que debemos acometer no solo es doble porque obre sobre los hombres y sobre los niños, eso tambien porque tiene de abarcar las personas y las cosas juntamente. Personas y cosas inseparables en todo orden de civilización, y cuyo desarrollo é aumento forman el ensanche de esta. En el orden político y cuando las luchas han ido al extremo, las rivalidades á su mas alto grado de incandescencia, esa inseparabilidad ha sido desconocida por los dos partidos artificiales y exóticos que han pretendido enraizarse en la mayor parte de los estados americano-columbianos. El uno en nombre de una libertad ha olvidado las cosas, el otro en nombre de un orden ha olvidado al individuo; é individuo y cosas juntamente han rodado por el polvo, empuñados por el estéril batallar de unos principios.

Cierto, los principios tienen su valor; pero cual el del oro, ese valor varia en cada rejon y en cada pueblo, y está á merced de las necesidades del mercado. Puede decirse mas; puede afirmarse que no hay otros principios que las ideas que forman el punto de partida de las necesidades de un pueblo y que son la base de su medio social; y que si se quiere nuevos principios ha de crearse nuevas ideas y nuevas necesidades. Si el hijo de mi padre tuviese voz en los consejos de su pueblo, he aqui lo que diría:

Continuará.

MÉTODOS DE INSTRUCCION.

POR JAMES PYLE WICKERSHAM.

Director de las escuelas normales de Pensilvania

INTRODUCCION.

(Continuacion.)

PRINCIPIOS ESENCIALES.

13. Las acciones de los hombres no derivan de la inteligencia y su carácter moral. El fruto del ejercicio intelectual es la ciencia, que debe proponerse como objetivo, no el bien ni el mal, sino simplemente la verdad. Es cierto que por medio de la inteligencia descubrimos las verdades morales, lo mismo que las otras, pero una cosa es la apreciación de una verdad moral y otra cosa su realización en la vida.

No debe inferirse de aqui que la cultura intelectual no se relaciona con la cultura moral y religiosa; por el contrario, ella es la que las hace posible: la inteligencia es la mirada del alma, que abarca todo lo que nos es dado percibir del cielo y de la tierra. Por medio de la inteligencia se nos revela Dios en sus obras, en su palabra y en el espíritu del hombre. Un ignorante puede ser piadoso, pero tiene ya con eso una luz divina dentro de sí mismo.

La cultura intelectual debe preceder á las demas. Nosotros debemos conocer en lo que consiste realmente una acción antes

de poder apreciar si es buena ó mala. Debemos saber que Dios existe antes de poder amarlo. El conocimiento del importante hecho psicológico de que la capacidad mental del espíritu obra por sí misma, en presencia de sus objetos, mientras que las facultades emocionales y ejecutivas aguardan la acción de la inteligencia, hubiera hecho comprender á los misioneros, sin necesidad de que los aprendiesen, por una dolorosa experiencia, que las escuelas deben preceder á las iglesias en los pais privados de civilización. Este principio es aplicable en todas partes.

14. La inteligencia del hombre tiene un limite que la educación no puede hacerlo traspasar. En todo razonamiento hay algo que se da por establecido. El mas profundo lógico no debe tomar las ideas desde su principio ni apurar todas sus consecuencias. Mirando hácia atrás, los hechos de la naturaleza forma una cadena sin fin de efectos y causas; mirando hácia adelante una cadena sin fin de causas y efectos. Por mucho que prolonguemos los esfuerzos de nuestra imaginación, el tiempo y el espacio no pueden ser agotados por ella. Por mas que nos remontemos en la sucesión de las causas, nunca podremos alcanzar una concepción adecuada de lo absoluto.

Finitos nosotros mismos, no somos capaces de medir ni de comprender lo infinito. Estas consideraciones, que acabamos de apuntar, no señalan aún el limite exacto del pensamiento humano. Nosotros no podemos medir el infinito, pero podemos pensar en todas direcciones mas allá de lo finito. Nuestra idea de espacio no se completa con la suma de todos los espacios que conocemos, y lo mismo sucede con la idea de tiempo. Comprendemos bien que hay mas eslabones en la cadena de las causas de los que pueden ser contados. Es cierto que no podemos llegar á conocer á Dios; pero estamos convencidos de que él existe, "una Deidad conocida, dice Guillermo Hamilton, dejaría de ser una verdad." El mas alto esfuerzo de la razon es proporcionar una base para la fé. Nosotros poseemos una vista perspicaz en todo lo que abrazan las fronteras de lo finito y de lo relativo, y en arribando allí nos es permitido saber, glorioso privilegio, que lo infinito, lo absoluto, lo incondicional se extiende fuera que de ese círculo. La convicción de que tenemos poder para pasar con el pensamiento el limite de lo relativo, resulta, nó de una ciega credulidad, como algunos aseguran, sino de un conocimiento positivo. Vemos la luz, pero no podemos aproximarnos á ella y analizarla. La razon nos da una firme base para creer en la existencia de Dios: con eso, miseros mortales, tenemos que contentarnos.

(Continuará.)

VARIEDADES.

DE GUAYAQUIL A CUENCA.

PAGINAS DE VIAJE.

I.

Guayaquil es la Capital de la Provincia del Guayas; Cuenca la Capital de la Provincia del Azuay. Esto lo saben mis lectores, tan bien como yo; y tambien saben que Guayaquil es un puerto, y Cuenca una Ciudad encerrada entre montañas, y tambien saben que de Guayaquil á Cuenca hay cuarenta leguas, y que los caminos son malos, y que en Guayaquil hace calor y en Cuenca hace frio. Pero lo que no saben es lo que me pasó durante ese viaje, y esto es lo que voy á contar en en pocas líneas.

II.

Empecemos pues, por el principio y digamos que el día 10 de Agosto de 1868, salimos de este puerto en una chata, que se llamaba "La Leona," cuando debia haberse llamado "La Tortuga." Eramos tres los viajeros y salimos entre repiques de campanas y salvas de artillería. No era esto por nosotros, era por ser el 10 de Agosto, fecha memorable en los fastos de la Historia Ecuatoriana, y tambien en los fastos de la mia. El día 10 de Agosto me hallaba en Tivoli paseando entre las ruinas de una antigua villa de Horacio, el día 10 de Agosto [de otro año se entiende] vi por vez primera el Chimborazo, y pude contemplar al gigante de los Andes Ecuatoriales, y tocar su falda cubierta de eternas nieves; el día 10 de Agosto me despedía de la metrópoli de los Estados Unidos, á quien dejaba envuelta entre los torbellinos de un voraz incendio. (1872) y el 10 de Agosto me embarcaba en fin para ir á Cuenca. Ya se vé que el 10 de Agosto voy para mi algo y me recuerda muchas cosas.

Ahora querrián saber nuestros lectores por q' razon se llamaba nuestra chata "La

Leona." Se llamaba así por que la esposa del piloto tenia este nombre. Si la chata hubiera sido propiedad de Antonio se habría llamado Cleopatra.

En "La Leona," pues, comenzamos un viaje fluvial que debia terminarse en el puerto de Naranjal. Este viaje que dura tres horas en un vapor, en chata dura dos días y en "La Leona" duró tres. No le desee al mayor enemigo mio aquellos tres días. San Simon Estilita, estuvo treinta años parado en un pic sobre una columna; estoy seguro que si lo ponen debajo de la ramada de una chata, no aguanta tres dias. Se necesita paciencia, fortaleza, justicia y todos los dones del Espiritu Santo, para no aburrirse metido entre cuatro tablas, bajo un sol abrasador, respirando una atmosfera insoportable, y sujeto al monótono vaiven de esa bendita embarcación que se llama chata.

Cuando sale uno de una chata despues de un día de martirio, se pone á estirar los huesos como si hubiera estado en el tormento del boreguí. Aunque no: en el del boreguí se pone uno á encogerlos: todo es relativo.

Y la noche ¡ bendito Dios; ! Que noches aquellas! O se suda dentro de la rama como en un baño de vapor ruso, ó se sale fuera, y en pocas horas queda el que no opta por sudar hecho un figurín iluminado. No hay medio: ó queda uno palido como un espectro de tanto sudar, ó gana en rubicundez á Febu, y con mas manchas coloradas, que negras tiene el astro del día. Los mosquitos son implacables. Lo mas pequeño confunde y anonada á lo mas grande.

Mal ó bien y mas aquel que bien llegamos por fin al puerto de Naranjal, molidos, quemados, picados, estropeados, aburridos, desesperados y escarmentados. Quien quiera hacer la prueba hágala.

Naranjal es un pueblo... pero ya me he ocupado lo bastante de Naranjal en mi "Viaje por la Provincia del Guayas"; ahora vamos á montar para dirijirnos á la Capital de la Provincia y distrito del Azuay.

III.

Bastante mal equipados y algo peor alimentados, pues apenas habiamos tomado una taza de aquella hoja que se produce en la China y que á nosotros nos venden despues de haberla saboreado ellos un par de veces, lo cual, entre parentesis, es una gran verdad, salimos de Naranjal á las siete de una bella mañana lluviosa, triste, sombría y melancólica.

La belleza es relativa. A unos les gustan las moñanas radiantes; á otros las opacas. Yo soy del último número. Quedense las primeras para las buenas mozas y los buenos mozos, por aquello de que un sol con otro no ofende.

El camino por donde ibamos era bueno pero nunca los buenos principios tuvieron fines alegres. A las doce del día arreció la lluvia, y la garua, pasando por todos los grados de hloiviza, lluvia, y aguacero, se convirtió en diluvio, tan violento como los que debieron tener lugar durante el periodo secundario.

Los terrenos que atravesabamos, tienen la reputación de ser auríferos. Se asegura que hay allí mas minas que en Australia y en California reunidas. Pero en esto de minas soy muy incrédulo; me parece que las minas no deben buscarse, sino hallarse y aun halladas, resultan ciertas pedaguras, que convienen mas bien buscar la subsistencia haciendo leña que removiendo la tierra.

Y lo digo con experiencia. En una ocasión se nos aguró tanto la existencia de una mina á flor de tierra, de oro, abundante, rica, que daba un noventa por ciento, oro puro, de veinte y cuatro quilates, tan amarillo que daba gusto verlo. Fuimos puros, algunos á hacer una pequeña oscavacion, provistos de herramientas, peones, reactivos, palas, picas y cuanto se necesita para esa clase de espediciones.

Pero hay que advertir que entre todos; los que ibamos, sumando los conocimientos químicos, todo lo que sabiamos quedaba reducido á lo siguiente: 1º que el oro es amarillo y la plata blanca; 2º que el oro vale mas que la plata, 3º que el reactivo del oro es el agua regia, 4º que el reactivo de la plata es el acido nítrico; 5º que fundiendo la piedra donde hay oro, se funde tambien el oro, 6º que este ensayo se hace con fuego, 7º que lo demas lo debían saber los químicos, á quienes deberiamos atenernos en caso de hallar lo que buscáramos.

Enriquecidos pues, con estos conocimientos, y llenos de esperanzas llegamos al lugar de la mina. El monton de piedras que sacamos era suficiente para terraplenar todos los patios de esta ciudad, y que piedras! unas tenían unas vetas amarillas relucientes en que se veía el oro mas puro, otras unas manchas blancas de plata afi-granada, otras los dos metales mezclados, en fin aquello era deslumbrador. Es ver-

Oro ingles	48
Plata americana	8
" francesa	7

PRODUCTOS NACIONALES.

PRECIOS CORRIENTES.	
Cacao de arrib	25. 25.
" Naranjal	24. 50.
" Machala	23. 25.
Café de 1 <sup>a</sup>	28 á 30
Caucho	19
Cueros de res	12. 50
Tagua	3 50
Algodon	3 50
Cañas enteras colimeñas el 100	8 20.
" Comunes	8.
Aros de la India	8.
" criollo	10
" peruano	
Manteca	20.

CRONICA LOCAL.

CIRCO CHIARINI.—Hemos asistido á todas las funciones, que hasta hoy ha dado la compañía de eucastro y agregacion zoológica del señor G. Chiarini.

Notable es la maniobra de los moqueteros ejecutados por señoras y caballeros, y dirigida en traje de libertad por la Amazona inglesa Miss Nellie Reid.

El hombre serpiente, á quien puede llamarse *el sin huesos*, es admirable en sus ejercicios.

El acto grotesco á caballo por el ruso caucásico Mer Scafar es de lo mejor que hemos visto hasta ahora.

El acto aéreo por la gimnasiáca Escocesa Miss Fergus, es digno de llamar la atención, ya por la limpieza con que ejecuta sus difíciles pruebas en el trapecio, ya por el asombroso equilibrio que guarda en todas ellas.

El Petro Chileno Garibaldi, mandado por Miss Reid, y la Yeguita Lilly mandada por el señor Chiarini, son desde luego animales muy bien educados y que llaman la atención de todos.

La simpática Romana Olga Guerra en las dos primeras noches de su recepción, fué notable en sus ejercicios de á caballo, representando las cuatro estaciones del año, y en la función de anoche es digna de todo elogio en "Le pas du chal," ejecutado con gracia y maestría.

En cuanto á los juegos indios ejecutados á caballo por el malabar Holandés Herr Robinson, no hay nada que desear y podemos asegurar que es una notabilidad en estos ejercicios.

Los Hermanos Cardelli y Victorelli en sus ejercicios acrobáticos de la barra fija, se desempeñan lucidamente; pero sobresale el que dá el salto mortal doble hacia tras, causando en el público estupenda admiracion y arrancando al mismo tiempo frenéticos aplausos.

En verdad que horripila ver al inglés Mr. Wilson, encerrarse en una jaula con tres hermosos Tigres Reales de Bengala y acostarse entre ellos, con toda la sangre fría, propia de un buen inglés.

Se necesita tener mucha fuerza de voluntad, mucho valor, para encerrarse en una jaula con tan terribles animales sin ninguna clase de seguridad.

La función de anoche estuvo magnífica. Los perros pueden decirse que son sabios, pues en los ejercicios que ejecutaron se hicieron notables, entre ellos hubo tambien uno que hábilmente hacia las veces de payaso.

"Oteló," el caballo escamoteador que mandaba el señor Chiarini, es inteligente á toda prueba, pues hizo varios escamoteos y bailó á las mil maravillas distintos bailes.

Toda la función de anoche como las anteriores, han sido buenas; así creemos serán las demas.

INCENDIO.—Esta mañana se incendió un toldo de uno de los inquilinos de la casa del Señor José Antonio Cruz.

Felicitamos los vecinos acudieron con prontezza, y fué apagado en el acto; pero no sin sufrir la dueño del cuarto, una quemadura en las manos.

VIGILANTES.—Estos deben detener á todo individuo que por la noche se encuentre cargando trastos, hasta cerciorarse de que no son robados.

Así se evitarán muchos abusos.

Al Comercio.

Por mútuo convenio entre los interesados, queda disuelta desde esta fecha la sociedad que firmó en esta plaza bajo la razón de

**P. M. BALDA Y C<sup>o</sup>,**  
quedando encargados de su liquidacion los Señores López Hermanos de Jijilapa.

Montecristi, Agosto 1<sup>o</sup> de 1878.  
P. M. BALDA.  
LÓPEZ HERMANOS.

Imprenta de "El Comercio."

dad que los reactivos no daban ningun resultado, pero en primer lugar, podían estos ser malos, y en segundo lugar, nosotros no eramos competentes en la materia. Sin desalentarnos, pues, mucho por el mal éxito de nuestros ensayos, regresamos cargados de piedras de todos tamaños y colores.

Nos presentamos á un hombre inteligente, y le llevamos ejemplares de todas clases. A la inspeccion de las amarillas dijo: "Sulfuro de hierro."

Nos vimos las caras consternados. Sulfuro de que... Señor?

"De hierro."

¿Hierro amarillo?  
Sí Señor: Amarillo. El hierro en el estado de sulfuro es amarillo.

Vaya pues! Vea U. esta otra con manchas blancas.

El químico la inspeccionó, la dejó y nos dijo:

"Sulfuro de hierro."

Diantres! Como de hierro!—Pues no acaba U. de decir que las primeras amarillas, eran sulfuro de hierro!

—Y estas blancas tambien, dijo el hombre de ciencia.

—Y esta otra que tiene unas vetas azules, que parece lapizluz!

El químico sin verla dijo:  
"Sulfuro de hierro."

Empuñé mi sombrero y me sali.

Desde entonces no he vuelto á mirar una piedra. En mi concepto las mejores son las que sirven para empedrar las calles.

Por esta razon no hice caso de la noticia que me dieron sobre la riqueza mineralógica de los terrenos que se hallan en la jurisdiccion de Naranjal. No hay mejor mineral que el que se tiene en el bolsillo: el mineral acuñado. Verdad es que este sale de la tierra; pero que lo busque otro.

Sigamos nuestro viaje. Eu este primer día, pasamos seis ó sesenta veces, no me acuerdo bien, un rio que se llama "Chacayán" que quiere decir "rio de puente," aunque en las sesenta veces que lo pasamos tuvimos que vadearlo, sin que hubieramos encontrado ni vestijios de puente.

Sin duda los habría en tiempo de Manco Capac; y lo que es hoy no hay mas puente que la mula.

A la caída de tarde llegamos á Mama Cuchu, y mientras se arregla bajo un árbol un toldo donde pasar la noche al abrigo de los mosquitos que por allí son abundantísimos, referiré en pocas palabras, el origen de este nombre, historia que el indio nuestro arriero, nos contó cerca de la fogata encendida para alejar á los tigres de quel recinto.

F. CAMPOS.  
(Continuara.)

EPISODIOS DE LA VIDA DE

MOZART.

(SIGLO XVII.)

—Oh! si, si, manita mia, repuso Wolfgang acariciándola. Ya veréis, yo trabajaré divinamente y ganaré mucho dinero. Tú eres la que me lo has dicho: Dios protege á los hijos obedientes; por eso nos protegerá y lo mismo el gran santo Juan Nepomuceno. Papá, ya he concluido de comer; cuéntame la historia de San Juan Nepomuceno, de ese cuya estatua tan grande está en el puente de la Moldan: en seguida, me iré á acostar.

—Pero si la sabes ya de memoria, le dijo su hermana.

—Lo mismo da; me gusta oírlo siempre; así me voy quedando dormido... si papá quiere hacerme ese favor....

—Si, ángel mio, dijo el padre.

Y sentando á Wolfgang sobre sus rodillas, comenzó de esta manera:

—Había en Nepomuc un vicario del arzobispo de Praga, llamado Juan Welfin. Era un santo hombre, temeroso de Dios y que hacía tantas limosnas que frecuentemente se quedaba sin tener con qué vivir. Envióle á buscar un día el rey Wincealas, que entonces mandaba, y le dijo:

—Juan Welfin, quiero que me descubras la confesion que hayas recibido estos últimos dias del arzobispo de Praga, de quien estoy muy descontento.

—Una confesion es sagrada para el que la recibe, señor, respondió el vicario.

—No importa, yo cargo sobre mi conciencia la responsabilidad de la falta, repuso el rey; dime la confesion."

Pero Juan Welfin era un hombre justo y honrado; ni súplicas, ni amenazas, ni promesas le hicieron apartarse de su resolucion. El rey, furioso por aquella inacostumbrada resistencia, mandó que le quitaran la vida. Entonces, en una noche muy oscura, fué arrastrado el pobre vicario hasta el puente de la Moldan, en el mismo sitio en que hoy se eleva su estatua, siendo arrojado al rio desde allí. Despues Juan Welfin, que en la tierra no era más que un pobre hombre, es ahora el representante

de la Bohemia en el reino de los cielos. Por eso le rezo todos los dias para que os proteja á ti y á tu hermana.

Aquí llamó el maestro de capilla apercibiéndose al fin de que el niño se habia quedado dormido sobre sus rodillas.

—Ves su debilidad? dijo la mujer de Mozart, tomando á Wolfgang y desnudándole para acostarle, mira, y aun querrás hacerle viajar, hacerle ganar la vida!

—Dios es grande, mujer, respondió Mozart; el di fuerza á los débiles, valor á los tímidos y feliz éxito al que tiene fé en él. Mañana me pondré en camino con mis hijos; harás decir tres misas en la capilla de la Virgen de Loreto, otras tres en la iglesia de Maria... dos en el altar de San Francisco de Paula, y otras dos en la parroquia del gran santo Juan Nepomuceno, y con esto no dejaremos de salir bien. Prepara, pues, algun lio, porque el sol de mañana ha de alumbrarnos marchando ya.

—Cúmplese la voluntad de Dios, exclamó la buena madre obedeciendo á su marido.

Dábase cierto dia en Viena un brillante concierto en el palacio de la emperatriz de Austria Maria Teresa, mujer del emperador Francisco I. Hallábase reunido en aquellos salones lo más aristocrático y elegante no solo de aquella corte sino de otras varias de Europa.

Por todas partes se veían plumas, diamantes, trajes ricamente bordados, vestidos deslumbradores, cuando con general sorpresa aparece en la puerta del salon principal un hombre vestido muy modestamente, seguido de dos niños.

El continente de aquel hombre era respetuoso.

Por el contrario, los niños parecian nada intimidados al aspecto de todo aquel lujo, de todos aquellos grandes señores, de todas aquellas bellas señoras que les miraban con curiosidad.

—Por ventura será ese el maestro de capilla con los niños tan asombrosos que llaman la atencion de toda Viena? preguntó la emperatriz á su maestro de ceremonia.

—Sí, señora respondió éste, y puedo asegurar á V. M. I. que no tiene igual; pues hace unos dias que les vi en la embajada francesa, á donde tuve el honor de ser invitado. La niña toca mucho, pero el chiquitín es aun más sorprendente.

—Hacedlos principiar, dijo la emperatriz.

El maestro de ceremonias, despues de haber avisado á Mozart, condujo sus niños al piano.

Toco primero Federica; su ejecucion era tan limpia y tan brillante que todos admiraban á aquella pálida y delicada niña.

Cuando terminó, los elogios resonaron por todas partes.

—Esto no vale nada en comparacion de mi hermano, dijo Federica á los que la cumplimentaban.

Y la encantadora niña cuidó con un celo maternal que su hermano estuviese bien colocado, cómodo y bastante alto para que pudiese mover sus bracitos con libertad.

Entonces el niño, sonriendo á los que le rodeaban, posó sus manitas sobre el teclado y sin esfuerzo alguno, sin la duda siquiera de que su talento pudiese excitar la general admiracion, dejó á sus pequeños dedos ir, venir, correr, pareciendo divertirse con las teclas, las que pulsaban sucesivamente y sobre las que volaban, sacando como por encanto de aquellas pulsaciones acordes puros, graves, sonoros, suaves y mágicos en una palabra.

Todas las miradas estaban clavadas en aquellos dedos pequeños tan ágiles, tan expresivos.

Continuara

SECCION LITERARIA.

A UNA NOVIA.

Ayer cuando mis labios repetian Del corazon amante las querellas, En derredor de mi cantar venian Las pálidas de amor lindas doncellas.

Y recuerda tambien que el plectro mio Halló entonces sus tonos mas suaves; Griatos como la fuente en el estio, Triemos como arrullo de las aves.

Hora leda y feliz...! del bardo en tanto La juventud de glorias mensajera, La hermosa juventud nómen del canto, Brillaba como aurora en primavera.

Y las candidas niñas dulcemente, Ungidas del amor en los aromas, Alzaban á mi voz la blanca frente, Suspirantes cual trémulas palomas.

¡Oyes, niña gentil! plugiera al cielo Que al evocar el sol de aquellos dias, Hallara por ventura de mi anhelo Un eco de esas blancas melodias.

Y plugiera tambien que á tus oídos Fueran nuncios de dicha esos cantares; Como un himno del ciclo bendecidos, Puros como fragancia de azahares.

Tal vez eco inmortal de los rumores Con que al brillar la aurora en paz nacida, Cantan brisas y luz, aves y flores El dulce epitalamio de la vida!

Y qué gloria al cantor! si su destino Le diera como fúlgida diadema, Para cantar tu dicha un son divino, Para cantar tu amor todo un poema...

Niña pura, te alcanza el alma mia, Al través de tus gracias virginales, Como la blanca rosa que se cria Encerrada entre limpidos cristales.

Yo ser quisiera el humo trasparente Que al volar con su olor del incensario, Sube, ondea, se esparce, y levemente Vaga en torno á la flores del santuario.

Pues sé que el corazon de la que ama, Opreso por dulcissimas congojas, En el tímido anhelo que lo inflama Tiembla cual violeta entre sus hojas.

Y que la casta virgen prometida, De un himno misterioso á los acentos, Como perla en su nácar escondida Se aduerme en sus divinos pensamientos.

Gózate así; que el blando poderio De ese ensueño de amor es para el alma, Lo que el sereno manantial del rio Es al verdor de la vecina Palma.

Y en tanto brilla la bendita hora De fiel ventura, en la adorada esfera Donde la luz de tu esperanza mora, Sueña, niña feliz, y ama y espera.

JACINTO GUTIERREZ COLL.

REMITIDOS.

PROTESTA.

El domingo 1<sup>o</sup> del presente se dió una función de toros con distribucion de papeles, en los que prometian que su producto se invertiria en la construccion del altar del Señor, que bajo la advocacion del Consuelo se venera en la iglesia de Santo Domingo de ésta ciudad. Como los infrascriptos no han tenido conocimiento de este hecho, sino despues de verificada la citada función:

Protestan contra el doble abuso cometido.

Abuso en llamar á nombre de Dios á diversiones prohibidas por Dios.

Abuso en proponer públicamente una obra religiosa sin tener carácter para eso y sin la participacion y contra la voluntad de los únicos interesados, que son el Prior de Santo Domingo y el mayordomo del Señor.

Declaran—Que no recibieron ni siquiera un centavo de la plata recojida en la plaza de los toros, y no quieren tampoco recibir cosa cualquiera, rechazando toda participacion en dicha colecta y dejando que recaiga toda clase de responsabilidad sobre los mismos colectores.

Guayaquil, Diciembre 2 de 1878.

P. Fr. de Layotanas.  
v. Prior de Sto. Domingo.

Teodoro Garcia

SECCION COMERCIAL.

BANCO DEL ECUADOR.

Tipos á que hace sus operaciones

CAMBIOS.	
Lóndres	3 dlv. 43 p <sup>o</sup> premios.
Paris	" " 42 " "
Nueva York (oro)	" " 46 " "
" " (papel)	" " 00 " "
Valparaiso	" " 15 " "
Lima	" " 40 " descuento

Tipos á que hace sus operaciones las casas giradoras.

CAMBIOS.	
Lóndres	90 dlv. 40 p <sup>o</sup> p.
Paris	" " 39 " p.
Nueva York [oro]	60 " 44 " p.
Valparaiso	3pd. 15
Lima	15 dlv. 41 descpto.

Oro colombiano se compra 39 á 40  
Oro chileno 32 á 33  
Oro frances 41